

INTERVENCIÓN DE SU EXCELENCIA ANA LUISA CASTRO NOVEY, VICEMINISTRA DE ASUNTOS MULTILATERALES Y COOPERACIÓN, EN LA 66ª CONFERENCIA GENERAL DEL ORGANISMO INTERNACIONAL DE ENERGÍA ATÓMICA (OIEA)

SEÑOR PRESIDENTE, ES UN HONOR DIRIGIRME A ESTA CONFERENCIA GENERAL DEL ORGANISMO INTERNACIONAL DE ENERGÍA ATÓMICA (OIEA). EN NOMBRE DE MI PAÍS, QUISIERA EMPEZAR POR AGRADECER Y FELICITAR AL DIRECTOR GENERAL Y A LA SECRETARÍA POR EL ARDUO ESFUERZO QUE DESARROLLAN EN ESTOS TIEMPOS TAN COMPLEJOS.

LOS NUEVOS REQUERIMIENTOS DE LA REALIDAD INTERNACIONAL SIGUEN ELEVANDO LOS DESAFÍOS A LOS QUE NOS ENFRENTAMOS, Y ESTE ORGANISMO SIGUE DANDO MUESTRAS DE SU PERTINENCIA, APORTANDO INSTRUMENTOS EFECTIVOS PARA PROMOVER LA PAZ Y LA COOPERACIÓN INTERNACIONAL A TRAVÉS DEL USO Y APLICACIÓN DE LA CIENCIA Y LA TECNOLOGÍA NUCLEARES CON FINES PACÍFICOS.

SEÑOR PRESIDENTE, LA REPÚBLICA DE PANAMÁ ALINEA SUS POLÍTICAS PÚBLICAS CON LOS 17 OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE, MOTIVO POR EL CUAL, EL MARCO PROGRAMÁTICO DE COOPERACIÓN 2020-2025 DE PANAMÁ Y EL OIEA ESTÁ ENFOCADO EN 7 ODS; EN LOS CUALES LAS APLICACIONES Y TECNOLOGÍAS NUCLEARES ESTÁN APORTANDO CONTRIBUCIONES SIGNIFICATIVAS; EJEMPLO DE ELLO, ES LA PRODUCCIÓN DEL CACAO PANAMEÑO PARA LA EXPORTACIÓN, QUE UTILIZA TÉCNICAS ISOTÓPICAS QUE DAN COMO RESULTADO UN PRODUCTO ORGÁNICO DE CALIDAD PARA TODOS LOS PAÍSES CONSUMIDORES.

PANAMÁ SE ENFRENTA A LA DIFÍCIL REALIDAD DE VER CÓMO AÑO TRAS AÑO AUMENTAN LOS CASOS DE CÁNCER EN NUESTRO PAÍS Y CÓMO LA ENFERMEDAD AFECTA AL PACIENTE Y A TODOS LOS QUE LE RODEAN. EN ESE CONTEXTO, NOS ALIENTA VER RESULTADOS DE SUPERACIÓN, GRACIAS A LOS TRATAMIENTOS INNOVADORES, A LOS AVANCES DE LA MEDICINA Y AL ESFUERZO DEL PERSONAL MÉDICO; Y, EN DEFINITIVA, A LOS APORTES BRINDADOS POR ESTE ORGANISMO.

ES POR ELLO, QUE APRECIAMOS EL LANZAMIENTO DE LA INICIATIVA RAYOS DE ESPERANZA “TRATAMIENTO DEL CÁNCER PARA TODOS”, ASÍ COMO LA LABOR CONJUNTA DE RAYOS DE ESPERANZA CON LA OMS EN LA PUBLICACIÓN, *SETTING UP A CANCER CENTRE*, LAS CUALES, SIN DUDAS, APORTARÁN A LOS EXPERTOS INVOLUCRADOS LAS HABILIDADES SUFICIENTES PARA AMPLIAR SUS CAPACIDADES DE ATENCIÓN ONCOLÓGICA Y MEJORARÁN EL EN MATERIA DE MEDICINA NUCLEAR. DEBEMOS REDOBLAR ESFUERZOS PARA REDUCIR LA ENORME DIFERENCIA EN LA SUPERVIVENCIA DE LOS PACIENTES DE PAÍSES DE ALTO INGRESO, LATINOAMERICA Y ÁFRICA.

SEÑOR PRESIDENTE, EL PROGRAMA DE COOPERACIÓN TÉCNICA, SE HA CONSTITUIDO EN UN INSTRUMENTO DE FUNDAMENTAL IMPORTANCIA PARA LA CONSECUCCIÓN EFECTIVA DE TRANSFERENCIA TECNOLÓGICA, QUE DEMUESTRA EL GRAN VALOR DEL OIEA.

QUEREMOS DESTACAR LA RÁPIDA RESPUESTA DEL ORGANISMO PARA HACER FRENTE A LA FUSARIOSIS, RAZA 4 TROPICAL (R4T), QUE AFECTA A LAS PLANTACIONES DE BANANO Y AMENAZA LA SEGURIDAD ALIMENTARIA DE MILLONES DE PERSONAS DE NUESTRA REGIÓN.

NUESTRO PAÍS RECONOCE EL VALIOSO APORTE DEL ACUERDO REGIONAL DE COOPERACIÓN PARA LA PROMOCIÓN DE LA CIENCIA Y LA TECNOLOGÍA

NUCLEARES EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE (ARCAL) PARA EL FORTALECIMIENTO DE NUESTRAS CAPACIDADES NACIONALES,

AL IGUAL QUE, CELEBRAMOS LA INICIATIVA ZODIAC, MEDIDAS INTEGRADAS CONTRA LAS ENFERMEDADES ZONÓTICAS, PARA PREPARAR AL MUNDO CON ACCIONES QUE COADYUVEN A RESPONDER MEJOR ANTE UN PRÓXIMO BROTE DE UNA ENFERMEDAD ZONÓTICA Y PREVENIR OTRA PANDEMIA.

SEÑOR PRESIDENTE, LOS DOS OCÉANOS MÁS GRANDES DEL MUNDO DEFINEN AL ISTMO DE PANAMÁ Y SON FUENTES MARAVILLOSAS DE VIDA, ALIMENTACIÓN, SUSTENTO Y TRANSPORTE. HOY, SON AMENAZADOS POR LA CONTAMINACIÓN PRODUCIDA POR LOS DESECHOS DE LA ACTIVIDAD HUMANA, ESPECIALMENTE LOS PLÁSTICOS. ES POR ELLO, QUE EXITOSAMENTE LOGRAMOS PROTEGER EL 30% DE NUESTRO ESPACIO MARINO, CUMPLIENDO CON LA INICIATIVA GLOBAL 30X30, NUEVE AÑOS ANTES DE LA FECHA PACTADA E IMPULSAMOS UNA POLÍTICA NACIONAL DE OCÉANOS, QUE BUSCA GARANTIZAR EL USO SOSTENIBLE DE NUESTROS MARES.

Y, CONTINUANDO CON ESTOS ESFUERZOS, NUESTRO PAÍS SERÁ SEDE EN MARZO DE 2023 DE LA CONFERENCIA *OUR OCEAN*, PARA TRABAJAR EN EL DESARROLLO DE MÁS INICIATIVAS DE PROTECCIÓN DE LOS OCÉANOS Y TODAS LAS FUENTES HÍDRICAS ESENCIALES QUE GARANTIZAN LA VIDA. POR TODO ESTO, RESPALDAMOS CON ENTUSIASMO LA INICIATIVA NUTEC *PLASTICS*, ABORDAR LA PROBLEMÁTICA MUNDIAL DE LA CONTAMINACIÓN MARINA POR PLÁSTICOS POR MEDIO DEL RECICLAJE, USANDO TECNOLOGÍA DE RADIACIÓN Y EL MONITOREO MARINO MEDIANTE TÉCNICAS DE RASTREO ISOTÓPICO CONSTITUYE UN APORTE INVALUABLE QUE EJEMPLIFICA LA EFECTIVIDAD DEL USO DE LA TECNOLOGÍA NUCLEAR PARA ABORDAR TEMAS AMBIENTALES.

DEBEMOS FORTALECER LA INTEGRACIÓN DE TODOS LOS SECTORES DE LA SOCIEDAD EN ESTAS INICIATIVAS, POR ELLO PANAMÁ MANTIENE UNA POSICIÓN DECIDIDA EN FAVOR DE LA IGUALDAD DE GÉNERO Y EL EMPODERAMIENTO DE LAS MUJERES, LO PROBAMOS CON ACCIONES EN TODOS NUESTROS PROYECTOS, EN NUESTRAS POLÍTICAS PÚBLICAS, Y LO MANIFESTAMOS EN CADA FORO, CUMBRE O REUNIÓN; Y LO REPETIREMOS HASTA LOGRAR QUE MÁS MUJERES SE SIENTEN EN LA MESA; QUE MÁS MUJERES PARTICIPEN EN LA POLÍTICA, QUE MÁS MUJERES PARTICIPEN EN LA TOMA DE DECISIONES.

POR ELLO CELEBRAMOS LOS AVANCES LOGRADOS POR EL ORGANISMO EN EL AUMENTO DE LA PROPORCIÓN DE MUJERES EN SU CUADRO ORGÁNICO Y LOS ESFUERZOS DE LA SECRETARÍA PARA ALCANZAR LA META DE ELEVAR AL 35% LA REPRESENTACIÓN DE LAS MUJERES EN EL ORGANISMO, PORQUE TAMBIÉN, NECESITAMOS MÁS MUJERES PARTICIPANDO EN EL ÁMBITO NUCLEAR.

SEÑOR PRESIDENTE, ESTAMOS ASISTIENDO A LAS CITAS QUE DEFINIRÁN EL FUTURO DEL SISTEMA INTERNACIONAL, Y PANAMÁ LO TIENE MUY CLARO: PAZ, MULTILATERALISMO, COOPERACIÓN, RESPETO A LOS DD. HH Y CUIDADO DEL AMBIENTE. ESTE CAMINO PASÓ DE SER NUESTRO DERECHO A CONVERTIRSE EN NUESTRO DEBER, DEBEMOS CONSTRUIR MEDIANTE TODOS LOS ESFUERZOS POSIBLES UNA MEJOR REALIDAD PARA LAS PERSONAS, SOLO CON JUSTICIA Y RESPETO A LOS COMPROMISOS INTERNACIONALES, TODOS LOS ESTADOS MIEMBROS Y ESTE ORGANISMO HABREMOS LABRADO UN MEJOR PORVENIR Y SOLO A TRAVÉS DE NUESTRAS ACCIONES SEREMOS DIGNOS DE LA REPRESENTACIÓN QUE HOY OSTENTAMOS.